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“90后”杨柳青东寓法鼓老会会长

二百多年民间文化不能断根儿

口述 陈晨 采写 张一然

陈晨是“90后”，祖祖辈辈世居杨

柳青。以他的年纪，能与延续二百多

年的法鼓老会结缘，并成为“东寓法

鼓老会”的当家人，不遗余力、不计得

失地传承民间文化，这背后到底有怎

样的缘由，这些年他又经历了什么？

答案就在他的故事里。

法鼓老会传承二百余年

年轻小伙儿挑头操持

我是1994年出生的，家里几代都
住在杨柳青十六街。我爸喜欢下棋，
记得我三四岁时，他去村里棋牌室下
棋，把我放在隔壁村委会活动室。那
屋里有很多老爷爷演练法鼓音乐，热
热闹闹，给我留下了特别深的印象。
一晃到我十七八岁时，从学校出来步
入社会，看到村里的老人们还有练法
鼓的，我觉得挺惊讶。再一细看，里
面还有我小时候就看到过的老人，比
如卢兆桐，已经90岁了，还在玩镲。

我跟这些老爷爷们聊天，将法鼓
老会的历史捋出了一个大概。天津
法鼓是在天津特有的历史文化土壤
上发展起来的，综合了音乐、舞蹈、武
术、绘画等艺术门类。法鼓乐队由大

鼓、钹、铙、铬子、铛子五种打击乐器
组成。天津各处都有法鼓，且各有特
色。过去杨柳青有三大法鼓——东
寓、香塔和永善，名声响彻京津冀
鲁。清末，杨柳青人“赶大营”随左宗
棠的大军做买卖，还将法鼓带到了新
疆。那时的老会或者花会逢年过节
就有演出，但凡村里谁家有个大事小
情，也都邀请老会来表演。

我们十六街这个老会就是“东寓
法鼓老会”，成立于清乾隆中期，由于
五爷创立，有二百余年的历史。早先
咱十六街位于杨柳青镇上的“元宝
岛”，岛上文昌阁对面有一条东寓大
胡同，东寓法鼓的名字就是这么来
的。据说，东寓法鼓的曲牌源于大觉
庵的金音法鼓。那时候大觉庵在西
青区前园村一带，地处运河岸边，周
围一大片庙地，十六街最早的村民多

是给庙地种花木的花匠。
于五爷去世后，于二奶奶继承其

衣钵。清末民初，村里有个叫李春兰
的人当会头。到上世纪50年代，会头
叫安汝才。这时候老会虽然盖了草
房，但没有掌法的师傅，只得请来皇
姑门的侯师傅及其弟子张茂泉传
法。侯师傅传了三个人，即吴恩洪、
张桂新、李大先生。这三个人领了
香，是本会或本门的正式门徒。他们
都没再授徒。后来东寓法鼓的会众
多是了解一些传说、传承了法鼓艺术
的人，并不是正式门徒。

上世纪80年代，村民曹连发任会
头。曹连发去世后，法鼓老会没人牵
头，渐成一盘散沙。

我看老人们还挺有心气儿，更主
要的是，东寓法鼓音乐确实非常有特
色，牢牢地吸引了我，我就说：“要么
我出头挑起这摊吧！”几位老人听了
都特别高兴，他们打早就盼着有人挑
头把老会重新操持起来了。2016年，
我22岁，正式加入东寓法鼓老会。老
人们没有因为我年纪小而轻视我，反
而特别看重我、支持我。有的老人私
底下跟我说：“这么多年了，老会可盼
来年轻人了，老哥儿几个开心，都把
你当宝贝儿！”我一听这话，感觉自己
肩上的担子更重了。

每月在石家大院义演一次

最担心法鼓后继无人

老会习惯把牵头的人称为会头，
按现在的说法叫会长。这领头人没别
的，就是掏钱出力、遇事统筹组织、团
结会员。民间老会的会头是大伙儿推
举出来的，人品要好，能心甘情愿地为
老会办事。我当时掌握的乐器比较
少，但遇事不退，出钱出力，久而久之，
老人们对我特别认可。

赶上组织个活动啥的，几十口子
人吃饭的饭钱，都不算少，就得咱自己
往里搭钱。我媳妇以前总因为我当这
个会头生气，埋怨我搭钱搭时间还搭
人，没有任何回报，说干什么都比玩法
鼓强。但咱不就是爱好这个吗！这
个爱好可是能玩一辈子的，还弘扬了
传统文化，是值得自豪的事。

我入会那年，老会基本上已经散
架了。2008年村里拆迁，把排练的房
子也拆了，几辈子积攒的老道具，只
能暂存在村委会。老会要振兴，起码
得有人、有地，得有个排练场所啊。
一直到2019年，村书记杨俊宝帮我们
解决了这个大难题。村委会把杨柳
青二经路批发市场内闲置的几间平
房拨给我们，虽然没暖气、没空调，房
子又旧，但怎么着也是有了明确的地
方，这就算正式恢复了老会组织。

打那起，我们每周都要排练一
次。这几间平房总漏雨，总得修修补
补，一段时间后，村委会和村书记再
一次支持我们，在西青道金盛工业园
划拨了一间大房子，供我们免费使
用。2022年8月底，我们搬到金盛工
业园，各种老道具总算有了一个稳妥
的存放地点，排练之余大伙儿也能坐

下来喝喝茶了。
我们每个月到石家大院义演一

次。每逢东寓法鼓老会创始人于五爷
诞辰日，农历七月十六日，我们都要在
古运河南侧的普亮宝塔底下举办一次
大规模义演。第一天下午开始演奏，到
晚上10点结束。转天一早继续演奏，下
午3点钟结束。各区的老会也会交流切
磋，但参加这种活动就会产生费用，比
如乐器家伙什的搬运费、人员的交通费
和饭费……每次最少也得一两千块钱。

有时候我们去杨柳青广场排练，会
有一些人围观。我找那种看上去对法
鼓比较感兴趣的，拉人家过来玩。其实
就是想为老会的传承找人啊！但这人
实在不好找，没有收入，还得往里搭钱，
又占时间，演出机会也少得可怜……这
怎么传承啊，实在太难了。

东寓法鼓原汁原味

百年老道具沿用至今

东寓法鼓老会的特点是不止有法
鼓表演，还有笙管乐，演奏的都是古曲，
绝对原汁原味。我们老会还存有很多
老道具，其中年头最久的是一对原木色
茶炊子、一对原木色水筲、两条“硬对”，
都是清乾隆中期建会之初的物件。另
有一件传了二百余年的领会头锣，两攒
分别刻有“光绪三十年”“中华四年”字
样的老笙，以及用了七十多年的云锣、
钹、铙，保存得都比较完好。

最有特色的老道具，是几十盏绘有
《七侠五义》故事的提式灯笼。灯笼上
的绢画破损严重，木架的雕花也磨坏
了，如果想修补，得找擅长东阳木雕的
师傅。听说北辰区有干这个活的，我拜
托北辰花会的朋友帮忙联络。人家帮
了忙，咱就得有个人情世故，起码不能

空着手去，得买点儿点心、茶叶，这些钱
没人给报销，都是我个人掏的。灯笼的
修缮本着“修旧如旧”的规矩，师傅反复
画稿，确定后才动手修。这期间，西青、
北辰来来回回可没少折腾，整整两年，总
算修好了几个灯笼，大概花了6万来块
钱。最后这笔钱是咱们政府部门为保护
传统文化给出的，我们特别感激。

我们老会还保存了 10 对年画灯
笼。这批灯笼最早是晚清时期杨柳青石
家赠送的，共36对，每个灯笼四面有画，
画的也是《七侠五义》的故事。据老人们
说，早年每到春节，这些灯笼就会挂到杨
柳青的主街上。灯笼随用随坏，上世纪
50年代重新制作了一批，1977年又制作
了一批，如今只剩下了10对。另外，早
年的会头李春兰是个泥瓦匠，给石家大
院修书房，干活肯卖力气，石家的人送给
他一对宫灯，可惜后来找不到了。

这些老道具经常需要修理，以前都
是会里的老人李慕谦干这个活。有一回
他跟我说：“你赶紧学学吧，以后能接续
下去！”我跟着李大爷从电钻打孔、拧螺
丝开始学，逐渐地，补漆、修花啥的都能
自己干了。前一阵子，有一盏老灯的底
托坏了，我自己画样图，买材料，到芥园
道找师傅给切割好，拿回来自己焊。

幸运的是，东寓法鼓被评为西青区
的非遗项目，名气大了，吸引了不少十几
二十岁的年轻人来玩法鼓。但一些绝活
的传承还是困难，比如“肩挑茶炊子”，需
要艺人有一膀子力气，挑得起百十来斤
重的茶炊子。像会里的老人，年轻时下
地种庄稼，挑粪、锄地，练出一身的力气，
今天的年轻人哪干过农活？即使他们喜
欢法鼓，也只能学学乐器。传承法鼓任
重道远，但这是咱杨柳青的文化，是咱老
天津卫的文化，我会坚持到底，别在我们
这代人手里断了根儿。

讲述

对话璐璟

爆火并不意味着一直火
找到让自己舒服的状态

首届中国自然影像创作者大会现场，我正

要找座位，见两个人从黑暗的通道那边过来，

我对着其中一个人喊了一声：“璐璟！”她冲我

招招手，笑着回应。尽管彼此陌生，但亲切感

自然而然。

“一方见地”，全网坐拥千万“粉丝”的一个

短视频内容号，在网络嘈杂纷乱的海量推送中

显得特立独行。我不太关注植物，总觉得植物

过于安静，不像动物那么灵动，所以即便在最

美的山里，我也从来不会为一株植物停留。但

“一方见地”却让我沉迷地刷起了手机，三四分

钟如同纪录片的内容，讲述着山林里每一株植

物的诗意美好，点燃了我对草本的好奇，甚至

在璐璟的店铺里买了一本重达7公斤的《法国

国家自然博物馆犊皮纸博物画》。

终于，我也会被植物的野性打动，在野外

留心看枝干上的每一个曲折、每一个伤疤，看

它们在生长过程中抗争困难时留下来的痕

迹。璐璟说，这是时间和生命共同塑造的艺术

品，这种美真诚而动人，“一方见地”就是要把

这种美传播出去。

璐璟和惠东成就了“一方见地”，一个人

讲，一个人拍，很多媒体把这对生活在福建的

小夫妻描述为住在深山里的“神仙眷侣”。璐

璟说这是误导，他们目前住在武夷山下的县

城，就算住进山里，也还是可以开车去超市，生

活跟大家没有什么不同。我想，还是有些差

别，那就是他们对大自然的爱。

热爱成全了短视频爆火流量

寻找自然科普内容的生命力

分享植物知识，一个多么小众的领域，两
个人心无挂碍地竟然把“一方见地”做成了“顶
流”。其实，最初他们没觉得这是一项事业，只
是因为两个人的性格都很安静，平时喜欢做盆
景，福州天气太热，所以他们换到海拔稍高一
些的山里，这样山石上的苔藓容易生长。到了
周末，他们就爬爬山、拍拍照。2020年2月，因
为疫情，两个人被困在山上，这或许是大自然
的一次刻意挽留，足够的时间，足够的花开花
落。一个普通的下午，璐璟和惠东在竹林里漫
步，到傍晚5点，一道暖黄色的光照在璐璟面前
一片里白的叶子上，它是一种蕨类，非常高
大。璐璟觉得植物像一个人一样站在自己的
面前，好像有很多的话想说，于是萌生了一个
念头，她跟惠东说：“我们拍植物吧，用短视频，
用视频的语言来帮这些生命做表达。”

当时他们不了解短视频，也不了解什么运
营方式，更不懂获得流量的技巧。所以做“一
方见地”并不是一件被规划好的事情，而是一
个由兴趣爱好衍生出来的内容。大概做了一
个月之后，一条视频爆了，当时大约是3000万
播放量，100万点赞，10个小时内涨了100万“粉
丝”，这些数字的迅速叠加让璐璟和惠东第一
次感受到什么叫流量，什么叫“粉丝”增长的速
度。他们觉得太神奇了，因为两个完全不懂网
络运营的人，甚至不明白短视频是个什么逻
辑，突然就成了“网红”。
“涨粉”，给了他们很大信心，但也让他们

进入迷茫期，因为不知道“粉丝”为什么喜欢
“一方见地”。那时候内容的持续力可能在于

你拍了什么植物，植物会帮助你成为热
点，但这并不是璐璟想要的，她希望大家
对于内容的停留来自自己特有的表达
力，“靠植物吃饭”的感觉对璐璟来说并
没有太大的安全感，这个视频号要长久
运营下去，风险性还是很大的。

接下来的多半年，两个人没有任何
收入，他们也不知道该怎么做才能有收
入。两个人被封在山里，家人和朋友都
见不到，心理压力特别大。那是最艰辛
的阶段，现在回头看，内容爆火并不意味
着可以一直火，有了“粉丝”之后内容跟
不上，也没有用，流量很残酷，特别是对
于小众内容，没有任何参照，本身的土壤
就非常贫瘠。
当璐璟一次一次对这件事产生怀疑

的时候，惠东却表现得特别坚定，因为他
看到这样的内容有那么多人喜欢，能收
到大量私信，大家的肯定特别让人感
动。有一位胎盘不稳定的孕妈妈在医院
里给他们发私信，说看到大自然里植物
的坚强，希望自己的孩子未来也可以这
样。这些留言给了璐璟更多的力量，一
期一期的短视频就这么坚持下来了。
璐璟说：“我很感谢这个时代。我们

这样一些很小众，而且不怎么去社交的
人，还能看到别人的感知，甚至我们有时
候对自己的语言模式都不大自信，自己
做的内容是不是可以让别人理解，我们
毫无把握，‘粉丝’对内容的肯定比金钱
更有力。”

小众内容变现之路

卖书获得第一桶金

“一方见地”在拥有200万“粉丝”的时候，
把一本《DK植物大百科》卖爆了。当时璐璟并
不知道怎么带货，只是很喜欢那本书，做了两
条视频，瞬间卖出去上万本。后来跟出版社的
人聊天，他们才明白，这是一次销售奇迹。之
后陆续有了广告，还做过两次生鲜带货的尝
试，其中第一次带的是青梅，特别酸，只能泡酒
或者做蜜饯。这种很小众的水果，他们竟然带
了两万多件，璐璟第一次感受到，原来小众的
力量也可以这么大。对“粉丝”有了一定了解
之后，他们又带爆了一本很冷门的大书——
《法国国家自然博物馆犊皮纸博物画》。

有了内容力，大概率都有转化的能力。转
化的方式有很多种，每一个视频号，每一个人
走出的方法都不一样。

2022年，央视一个栏目邀约“一方见地”做
二十四节气的内容。这个邀约慢慢促成了璐
璟最想表达的东西，她觉得这不算创新，而是
“一方见地”的初心，他们开始往回走了。找到
了自己的语言模式，突破以植物为热点，突破
以节气为时间点，让越来越多的人喜欢上了这
个内容，他们也越来越有信心。

璐璟和惠东经常往林子里钻，只要进到林
子里就很开心，无论是发现了新的植物，还是
吃到了成熟的野果。在大自然里，生命本身的
能量在增长，会让人感觉到一种内在的快乐，
这种快乐与讲一个笑话让人哈哈大笑的感觉

完全不一样。在山野里待久了，植物就会变成
很熟悉的朋友。发现本草真的是令人非常兴
奋的事情，有的时候一眼就可以认出它们。

不管是名贵的，还是路边那些叫不出名字
的小野花，都有各自的美感。拍花很像是和大
自然约会，不同的花，有不同的花期、时间、地
点，有的时候拍了这个就会错过那个，错过可
能就是人生的常态。

璐璟怀孕、生子，成为母亲。日子过得很
快，一草一木间，为我们明示着生命的规律，让
我们不用那么慌张，可以有像青草一般朝气的
心声，也可以像松柏一般有力地老去。

大自然中的偶遇

每一次都是惊喜

璐璟的短视频里经常用“终于找到你了”
开头。每一次的相遇，都是惊喜。

璐璟和惠东找了很久淫羊藿，终于在一个
农户家门口的花圃里发现了它。农户确认很
久只是拍摄，而不是去采挖或者破坏，才允许
璐璟他们过去。璐璟说：“发现它的时候，真的
太幸福了！”

为了拍雾中的彼岸花，他们等了三天，终
于拍到了那片红色的花。雾雨蒙蒙，山路湿
滑，两人却很开心。“天呐！太美了，雾中彼岸，
一条路，彼岸花一层层地开起来，原来现实生
活中也存在这样的画面。”璐璟兴奋地说着，惠
东直接跪趴在地上，抓拍挂满露珠的彼岸花。

在山林里穿行，不仅能遇到有美，也会
遇到危险。璐璟说，有一次他们爬垂直的
崖壁，前面的人蹬下一块石头，直接砸在她
的腿上。当时也没做任何防护，回去后，腿
上一片青紫。幸亏石头不大，算是大自然
对璐璟的护佑。但现在回想起来，依然觉
得当时挺危险的。
“明月松间照，清泉石上流。”古人留下

很多在大自然中思考人生的感知和体会，
璐璟也一直在探索，作为当代人，走进山
林，以中国人的视角观察大自然，到底该用
怎样的方式表达出来？她希望把科普做到
既有知识又有发散性的想象力，“不能简单
地告诉大家世界就是这样，而是回到那个
地方，拥有花开就可以被感动的心灵，明白
野果成熟慢而坚定的等待，也有只为生长
无关悲喜的冲动，落叶该落下就落下的真
诚……回去了，就回到大自然里去了。”

守住“一方见地”初心

走回去完全做自己

“一方见地”的每段内容都拍得像野外
植物纪录片，很多人觉得幕后一定有一个
庞大的团队。其实台前幕后只有璐璟和惠
东两个人。曾经有过一些招聘，也来过一
些人，但是都没坚持住。在自媒体领域，团
队少、作品流量大、“粉丝”多的状况并不罕
见。大多数靠自己的语言模式“出圈”的博
主，也都是在不经意中就拥有了流量和“粉
丝”，所以他们不可能像正规公司一样去构
建大团队。有时文案惠东会介入拍摄，外
拍中，璐璟也会建议选景和角度，就像两个

特别喜欢探索自然的人，一起去完成一个片子。
商量着剪辑、选择好听的背景音乐，璐璟觉得自己
特别幸运的地方，是有一个这样的伴侣，能够一起
去“玩”。

他们大部分时间都在林子里，路不好走，天气
变化无常，需要足够的热爱才能坚持。“一方见地”
做过一期视频，主题叫“崖壁上的花园”，野百
合在盛开，那是人类无法抵达的崖壁，没
有肥沃的土壤提供营养和储存水分，
没有任何遮蔽抵挡狂风暴雨，可是
野百合依然将垂直的崖壁变成了
生命的家园。那一朵朵精神抖擞、
洁白无瑕的花，随风摇摆，自在洒
脱，像是石壁上的精灵。

每个生命都有自己的归属，在
最适合的地方开出花，结出果。“一
方见地”把崖壁上的花园分享给大家，
璐璟说大自然在那个时候治愈了她。这
种美是人人内心都向往的，但不是每个人都
能“登顶”。目前璐璟正在写自己的书，她觉得“一
方见地”就像石缝里的树，生命力在于自己对这个
事情的坚持。大环境的足够丰饶和包容很重要，
写作刚好处在这样一个时机，他们是幸运的。这
个窄窄的赛道已经引起了更多的关注，陆续有广
告投放进来。关注生命本质、获得知识的根本目
的是让自己变得清晰、清醒，并且活得更好。璐璟
觉得，收获最多的就是大自然给她带来的快乐，很
简单的快乐，也给她带来了收获、收益，她觉得非
常幸福。

王小柔：想让内容得到更多的流量，你

认为应该从用户思维出发还是从自己的喜

好出发？

璐璟：说句心里话，我觉得流量很残
酷，大家在这个时代不能因为流量而迷失，
如果我迷失了，我就无法做“一方见地”，因
为它不是一个编好的剧本。我们最初没有
什么方法，没有什么成功的案例可以参
照。所以我们前期的作品还是蛮自我的。
然后我们收到了一些“粉丝”的私信，建议
我们做一些身边的植物，做一些日常生活
里常见的水果、蔬菜。有了这些沟通，才有
了“粉丝”画像，于是我们做了一些内容的
调整。

王小柔：短视频流量那么大，你为什么

还要写书？书的传播要比短视频慢得多。

璐璟：现在看书的人似乎是越来越少
了，但纸质书为什么还存在？因为看书的
那个感觉跟看视频的感觉完全不一样。特
别是当我回归到文字创作，没有音乐和影
像的辅助，单纯用文字来吸引人，你的内
容，你的留白，你的想象空间都要靠文字来
构建，我觉得这是一个比视频创作更难的
过程。当代人非常需要留白，就像中国画
所包含的那些禅意。

王小柔：你们做了五六百段关于植物

的短视频，在给大众普及植物之美的时候，

自己是不是也变成了植物学家？

璐璟：知识是最容易吸引“粉丝”的，告
诉你我知道的东西比你多，让你觉得我可
以告诉你更多，人们就会关注你。知识是
人类的财富，我们必须了解它，但它是不是
全部，是不是终点？其实，这是我经常问自
己的问题。有的时候我会为了一个植物知
识去请教专业人士，但这些请教经常得不
到答案，而且已经发生过很多次了。所以
我就想，我们真的要一直去钻这个洞吗？
当然它很重要，因为掌握知识是我们了解
大自然一个必须经历的阶段，但是，我希望
大家不要被它困住，不要因为它而失去了
自己的想象力，也不要因为它存在，我们就
不去质疑，不去创造。到野外，有太多太
多的未知了。

王小柔：你觉得带货会伤害

“粉丝”的热情吗？

璐璟：每一个视频号，每一
个人，都会走出不同的方式，因
为自媒体本身就是一个基于个
体衍生出来的内容形式。当你
的内容足够真诚，你有了“粉
丝”，在自己内容的基础上衍生
出来变现的方式，都是可以被接纳

的。所以大家不用觉得带货跟我们
的内容有很大的冲突。
王小柔：你把自己的状态比喻为“石缝

里的树”，能否具体解释一下？

璐璟：因为我们也需要生命力，需要外
界环境足够丰饶，足够包容。我们并不擅
长知识传播，而是比较关注生命的本质，从
古到今，从国内到国外，我们从来没有停止
过对生命本质的追问。生命从哪里来，到
哪里去？也许答案就藏在一棵小草的韧性
里，一棵大树的仰望里。

（图片由受访者提供）

璐璟
短视频内容创作者，植

物科普自媒体“一方见地”博
主。抖音“粉丝”776.1万人。
其短视频《彼岸花》《七叶一枝
花》以及“二十四节气”系列
作品引起较大关注。

陈晨表演法鼓

璐璟（左）和惠东


